特許庁 審査官補

東 は さん (2007年理工学部大学院卒)

ロボットの目」テーマに修士論文研究に打ち込んだ学生時代

「新しい知識や技術に毎日触れ合うことができる今の仕事は、非常に楽しいですね」―。そう明る今の仕事は、非常に楽しいですね」―。そう明まし、難関といわれる国家公務員1種試験を突破ましたキャリア官僚である。大学院では画像処理をしたキャリア官僚である。大学院では画像処理をしたキャリア官僚である。大学院では画像処理を専門に、学生時代は研究に打ち込む毎日だったと

ストな実時間色認識手法の開発』。 修士論文のテーマは、『照明環境の変化にロバ

何のことやら分からない。数学や物理といった概帳に書いてもらったが、長いのもさることながら、「タイトルが長いんですよ」と言うので、メモ

白い紙も黄色い照明の部屋にある白い紙もそれがさん。続いて「人間の目は白い照明の部屋にある「つまりは、ロボットの目の研究です」と奥隅を聞いただけでは全く理解できない。



奥隅さん

ご务員構芸がきつかけ を研究していました」と丁寧に解説してくれた。 おットの目をいかに人間の目に近づけるか。それ がっちの目をいかに人間の目に近づけるか。それ ができないんです。黄色い照明の部屋にある

同じ白い紙だと認識できる。でも、ロボットには

受験勉強は効率的に公務員講座がきっかけ

もそも公務員を目指すきっかけは何だったのだろを選ばず、公務員という道を選んだのだろう。そんだ。それではなぜ奥隅さんは研究者としての道なるほど。でも、ここでまたひとつ疑問が浮か

「きっかけは大学4年生のときに何気なく参です」

ちょっと違っていた。受験勉強が待っていたことだろう、と思ったら、受験勉強が待っていたことだろう、と思ったら、

れることになる。



フロアからは首相官邸や国会議事堂がみえる

勉強は要領が大切です」と指摘

うに勉強した。「公務員試験の
な理系の科目で満点を取れるよ
なところだけを押さえて、得意

する。

国家公務員工種試験では、筆記試験で広く、そして深い知識が要求されるが、筆記試験で高が要求されるが、筆記試験で高はない。「官庁訪問」と呼ばれる面接を突破しなければ各省庁る面接を突破しなければ各省庁に採用されないのだ。そこでは、していたのかそのすべてが問わしていたのかそのすべてが問わ

1日1件のペースで審査官庁面接の前日までドイツに

ドイツにいたというのだから余裕だ。していなかったという。「官庁訪問」の前日まで、ただ、この点について奥隅さんは全く心配は

きればそれでいいのだから、い

た」という。

例えば、文系の科目は基本的

いうことに重点をおいていましかに効率的に勉強を進めるかと

はり研究が一番だと考えていま

した。公務員試験は合格さえで

「各チームがAIBOというロボットをプログラミングして競わせるロボカップの世界大会に参加するためでした。これは私たちの研究の集大成でもありました。結果を残すことはできませんでしたが、この経験は私の中に自信という大きなものを残してくれました。官庁訪問で『大学時代、のを残してくれました。官庁訪問で『大学時代、何をしていましたか。』と聞かれても、『研究です』と胸を張って言えたからです」

こうして、奥隅さんは夢を実現した。現在は、これまた大きなディスプレイを2つも備えたパソコれまた大きなディスプレイを2つも備えたパソコれまた大きなディスプレイを2つも備えたパソコンが置いてある。

ています。今はおおむね1日1件のペースで審査他の技術の単なる応用ではないかを審査したりしたり、その発明に使われている技術を分析し、同じような特許出願がなされていないかをチェッ同じような特許出願された発明について、過去に

国民に奉仕できる唯一の仕事カーナビと電気自動車を担当

担当。「カーナビゲーションひとつとっても、経主にカーナビゲーションと電気自動車の審査を

待ち」ということもあるとか。後を絶たない。「場合によっては、審査まで2年まな特許が申請されています」というから審査は路探索の新技術やアイディア的な発明までさまざ

審査を早くするための政策を打ち出したり、5年審査が遅いのではないかという批判を受けて、

したりしているという。したりしているという。

昨年は海外での日本製品の模倣品の

問われていると思うがと、思い切ってになっている今日、特許庁のあり方がなどが取沙汰された。グローバル化がなどが取沙汰された。グローバル化が構行、日本国内でも人気饅頭の意匠権

仕事場での奥隅さん

尋ねてみた。

「確かにそうした問題は、産業発展 を特許制度の面から支えていく特許庁 を特許制度の面から支えていく特許庁 として、今後慎重に検討しなければな らないことだと思います。日本の技術 貿易は黒字であり、知的財産制度の活 用は諸外国よりも進んでいます。この 用は諸外国よりも進んでいますとの 用は諸外国よりも進んでいますとの 用は諸外国よりも進んでいますとの 用は諸外国よりも進んでいますとの 用は諸外国よりも進んでいますとの 用は諸外国よりも進んでいますとの に関しては、日本の特許庁が世界

と考えています」

最後に国家公務員を目指す学生へのメッセージをお願いすると、「国家公務員という仕事は、国民のために奉仕ができる唯一の仕事。そして、国民のために奉仕ができる唯一の仕事。そして、国ます」との答え。奥隅さんら先輩たちの後を追って、中大出身の国家公務員が今後ますます増えることが期待される。

(学生記者 恒川賢史=法学部3年)

